

Finaliza proceso de digitalización de asientos registrales en Pinar del Río



PROVINCIALES **2**

Un análisis de construcción colectiva



VARIADOS **5**

"Voy a seguir aportando, a pesar de todo"



ESPECIAL **8**

Cuba clasifica a la Copa Mundial Sub-15 de Béisbol

Por Boris Luis Cabrera (Prensa Latina)

La selección cubana venció ayer 13-8 a Aruba y aseguró el primer lugar del torneo del Caribe Sub-15, resultado que le otorgó el único boleto directo a la Copa Mundial de Béisbol de la categoría.

El certamen, desarrollado en formato de todos contra todos a dos rondas, llegó a la última fecha con un triple empate en la cima, lo que elevó la tensión competitiva. La victoria de los cubanos (4-2 en el balance general) les dio el título regional y el ansiado pasaporte al evento universal previsto para 2026 en Italia.

República Dominicana y Puerto Rico, ambos con tres victorias y dos derrotas, disputarán la segunda posición del torneo, a la espera de uno de los comodines continentales que también reparten plazas para la cita mundialista.

En la víspera, los antillanos habían vapuleado a los boricuas 13-2, mientras los arubeños sorprendieron al derrotar 6-4 a los anfitriones, lo que dejó el panorama abierto hasta el desenlace final.

Cuba, que inició con dos derrotas, consiguió cuatro triunfos consecutivos para encaminarse al cetro, en tanto, los locales experimentaron el recorrido inverso, con un inicio perfecto y dos tropezos en sus últimas salidas.

En el continente americano, la clasi-



ficación al Mundial Sub-15 se dividió en tres torneos regionales: en el sur avanzó Venezuela, escoltada por Colombia; mientras en Norte y Centroamérica competirán México, Estados Unidos, Nicaragua, Panamá y Costa Rica.

SERIE NACIONAL DE BÉISBOL SE REANUDARÁ HOY

La Comisión Nacional de Beisbol informa que la 64 Serie Nacional de Béisbol se reanudará hoy en todos los casos des-

de las 10:00 a.m.

Hoy jugarán doble: Matanzas-Villa Clara, Sancti Spiritus-Ciego de Avila, Santiago de Cuba-Pinar del Río, Las Tunas-Isla de la Juventud, Granma-Camagüey y Holguín- Guantánamo.

Industriales-Mayabeque y Artemisa-Cienfuegos reanudarán el partido sellado el martes, y jugarán a continuación el correspondiente al miércoles. El domingo jugarán doble, también desde las 10:00 a. m.

Crítica situación del abasto de agua se complejiza ante falta de electricidad

*En cada territorio se adoptan medidas que garanticen el servicio, al menos, a los casos vulnerables. La bomba de La Manigua, Mantua, será instalada a partir de este viernes

Ante el complejo escenario provocado por la desconexión del Sistema Electroenergético Nacional esta semana, más los perjuicios que ya existían en el sistema de abasto de la ciudad a partir de los propios apagones y las roturas de equipos de bombeo, la dirección de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado Pinar del Río (Eaapr) adoptó un grupo de medidas para garantizar la vitalidad de las tres conductoras que abastecen a la ciudad cabecera.

Robert Hechevarría Ramírez, director de Eaapr, acotó que aun cuando la provincia ya fue conectada al SEN, se mantienen disponibles los grupos electrógenos de emergencia para ser empleados de ser necesarios y a través de ellos se sirven 26 676 clientes.

Las islas de energía creadas en el territorio para garantizar servicios vitales como Salud y otros, también sostienen las conductoras de 20, 30 y 36 pulgadas al desconectarse el SEN, a través de ellas reciben servicio unas 103 200 personas.

Un total de 37 121 clientes se benefician de las 63 estaciones de bombeo que funcionan con sistemas fotovoltaicos (matriz energética), y a otros 1 635 apenas les llega por gravedad, sin uso de rebombeo.

Señaló que la conductora de 20 pulgadas, la más antigua de la ciudad y que abastece a unas 25 000 personas, es la más perjudicada,

pues solo trabaja con tres equipos de cinco; y el rebombeo del Anillo 1, que impulsa el agua hasta Pinar del Río, tiene roto el generador del grupo electrógeno, por esta razón no llega el líquido hasta los extremos finales de las redes ni a las zonas más altas.

La conductora de 30 se mantiene con cinco equipos de seis y la de 36 con cuatro de seis bombas.

El municipio de Mantua posee hoy los mayores daños, al tener todos sus equipos de bombeo quemados. Al cierre de esta edición, se trasladaba desde La Habana el equipo de bombeo de La Manigua, y las labores para su instalación comienzan este viernes.

La bomba de Antúnez 1 es reparada en el taller de Eaapr y demorará aún unos días en tener solución, especificó el directivo. No obstante, dijo, el territorio tiene garantía de combustible para la distribución de agua en carros cisternas.

En el resto de los municipios se garantizó combustible para servir, al menos, a los casos vulnerables y enfermos, previa coordinación con los CAM y los consejos populares.

De los carros cisternas de Eaapr, 18 se mantienen operativos, y 15 están fuera de servicio. Se trabaja, además, con las pipas de la economía.

Restablecen Sistema Electroenergético Nacional

Pasado el mediodía de este jueves, la provincia de Pinar del Río volvió a reconectarse al Sistema Electroenergético Nacional (SEN), luego de la caída total de la red en la mañana del miércoles 10 de septiembre.

De acuerdo con Idulvis Acuña Velázquez, directora de la UEB Despacho Eléctrico, los tres microsistemas creados en el territorio y el grupo electrógeno de la localidad de Pons, en Minas de Matahambre, posibilitaron, hasta el momento de la reconexión, que se mantuvieran activos los servicios vitales a la población, y que el 12 por ciento de los clientes (unos 26 375) contaran con servicio.

Al cierre de esta información, Acuña Velázquez precisó que el restablecimiento de los circuitos se realizaba de manera paulatina.

Dainarys Campos Montesino

Dorelys Canivell Canal

Finaliza proceso de digitalización de asientos registrales en Pinar del Río

Con la modernización, simplificación y agilidad de trámites en los registros civiles de Pinar del Río concluye el proceso de digitalización de los servicios del sistema de Justicia en la provincia, lo cual significa un avance indiscutible en la calidad de los mismos.

En el acto, celebrado en ocasión de la conclusión de este proceso en la provincia, asistió el ministro del sector, Oscar Silvera Martínez, quien puntualizó sobre la importancia de este proceso al mejorar la eficiencia, accesibilidad y seguridad de los trámites relacionados con la población.

“Esta transformación, dijo, optimizará la accesibilidad y seguridad de los trámites relacionados con la identidad legal de las personas, permitirá solicitudes en línea de inscripción de nacimiento, matrimonio



o defunción, sin necesidad de acudir a las oficinas de forma presencial”.

El titular expuso que en estos momentos este proceso de digitalización que se lleva a cabo en todas las provincias

del país, algunas de las cuales ya han concluido también, se perfeccionará con el empleo de la inteligencia artificial, lo que sin dudas será una herramienta que ayudará a procesar y gestionar con mayor rapidez

cualquier documentación.

“Todo este esfuerzo sería insuficiente si nuestros trabajadores no brindaran un servicio con profesionalidad y humanismo, despojados de conductas lesivas, sin violar el protocolo ético”, resaltó Silvera Martínez.

Por lo que la ocasión sirvió también para reconocer el compromiso y entrega de la mayoría de los trabajadores del sector, e igualmente, se agasajó a algunos de los más destacados.

Katuska Gandul Jaime, directora provincial de Justicia, comentó sobre las estrategias trazadas durante este periodo para desarrollar y culminar con éxito esta tarea, las cuales, “por supuesto, nos dieron resultado, aunque aún tenemos desafíos por superar y en los

que trabajamos”, añadió.

En el acto estuvieron presentes, además del Ministro de Justicia, Yasua Díaz, viceministra del sector; Yamilé Ramos Cordero, integrante del Comité Central y primera secretaria del Partido en la provincia; Eumelín González Sánchez, gobernador; directores municipales, funcionarios y trabajadores de Justicia.

A partir de la digitalización, la provincia mejora en cuanto a organización, rapidez, transparencia y eficiencia en los servicios que brinda a la población; permite la preservación documental de una valiosa información histórica, gran parte deteriorada, así como contribuye a ahorrar tiempo y recursos.

Idalma Menéndez Febles
Foto Jaliosky Ajete Rabeiro

Sin daños significativos incendio en avenida Martí



La tienda La Chiquita y el hotel Globo apenas presentan daños en el cableado eléctrico tras incendio este miércoles

El incendio ocurrido en las inmediaciones de la tienda La Chiquita, en la avenida Martí de la cabecera provincial, quedó

completamente controlado en minutos, y al cierre de esta edición se encontraban en la fase recuperativa.

Según informó el teniente coronel Raúl Iván Henríquez Bello, jefe del Cuerpo de Bomberos, aún se investigan las causas del siniestro,

tro, aunque se confirma que el incendio ocurrió en un pasillo ubicado en la parte de atrás de la tienda, con acceso desde la calle, y el cual reunía acumulación de sólidos combustibles, entre ellos cartón, sacos y madera.

El jefe del Cuerpo de Bomberos insistió en que no hubo daños en el interior de la tienda, y que los mayores perjuicios se concentran en la instalación eléctrica ubicada en el sótano del hotel Globo.

Reiteró, además, que se espera para energizar el lugar por la evaluación de los especialistas de la Empresa Eléctrica Pinar del Río, pues existe una importante cantidad de conductores dañados en las construcciones.

Hasta el lugar llegaron de inmediato las fuerzas del Minint, directivos y trabajadores de las cadenas de tiendas TRD y Cimex y las autoridades del Partido y el Gobierno en la provincia.

Dorelys Canivell Canal
Foto de Tania Pérez Mollinedo

Continúan trámites de alumnos universitarios para adjudicación de líneas telefónicas

Con el propósito de que los estudiantes universitarios reciban los beneficios de la compra de un segundo paquete de datos móviles en el periodo de un mes, continúa el proceso de cambio de titularidad o adjudicación de líneas, según informó la División Territorial de la Empresa de Telecomunicaciones (Etecsa).

Indira González Aguilar, especialista en comunicación institucional de la Empresa, refirió que para acercar los servicios, un grupo de ejecutivas comerciales del territorio se trasladan a las sedes universitarias para facilitar los

trámites, y de esta forma agilizan el proceso, que permite que los integrantes de la Federación de Estudiantes Universitarios puedan comprar este segundo paquete de seis GB por 360 pesos.

La funcionaria explicó que los alumnos de la Educación Superior pueden, además, como otra vía de contratación, acudir a cualquier oficina comercial de la provincia con su carné de identidad y de estudiante para adjudicarse la titularidad de su línea.

Ana María Sabat González



Por: **Idalma Menéndez Febles**

Un buen día, echando la vista atrás, se dará usted cuenta de que estos años de lucha han sido los más hermosos de su vida

Sigmund Freud

ALGUNAS DE LAS fobias más frecuentes. Miedo a la muerte o necrofobia. El miedo a la muerte como fobia significa experimentar un temor desproporcionado e irracional ante la idea de morir, incluso, al oír noticias relacionadas con la muerte, accidentes, enfermedades o catástrofes. Igualmente, las personas que padecen necrofobia son incapaces de visitar los cementerios. Brontofobia, también llamada asrafobia, es tener un miedo irracional a situaciones vinculadas a las tormentas, es decir, truenos, relámpagos, que llueva mucho. Es una fobia frecuente en la infancia que tiende a resolverse con la edad, aunque en ocasiones se alarga hasta la adultez. Enoclofobia. Esta puede vincularse en ocasiones a la agorafobia o

claustrofobia, pero se trata concretamente del miedo a las multitudes. La fobia a mucha gente genera elevada ansiedad, haciendo que eviten situaciones sociales.

CURIOSIDADES SOBRE EL mundo que parecen falsas pero que son ciertas. En Etiopía siempre hay siete años de retraso. Este es uno de los hechos más alucinantes del mundo: cuando llegó el 2020, Etiopía llevaba solo cuatro meses de 2012. Al igual que el calendario gregoriano (en el que están la mayoría), el calendario etíope marca el nacimiento de Cristo como punto de partida. Sin embargo, siguiendo cálculos alternativos de la anunciación de Cristo, el calendario etíope se retrasa entre siete y ocho años. Afortunadamente, los viajeros no se ven afectados por la diferencia mientras están allí. La Etiopía actual entiende el calendario gregoriano y utiliza ambos calendarios indistintamente. Pero si guardas los recibos para los reembolsos, la fecha impresa puede hacer parecer que tu viaje fue hace años. Las diferencias más interesantes son las fiestas anuales: a diferencia del resto del mundo, Etiopía celebra el año nuevo el 11 de septiembre y la Navidad el siete de enero (en el calendario gregoriano).

SABÍAS QUE CADA 31 de agosto el mundo conmemora el Día Internacional de la Solidaridad. Una jornada

para reflexionar y ser mejores seres humanos, pues no cabe duda, las personas necesitamos ser cada vez más solidarios para combatir la rabia, la amargura y el inconformismo que nublan la mirada que hay que tener ante la vida. Es, además, parte de la supervivencia humana, porque todos en algún momento hemos necesitado ayuda, por ello, el ser solidario es tan beneficioso e importante para el hombre como ser social. Y por último, está al alcance de todos, la solidaridad es una virtud, porque a través de ella se muestra la verdadera unión con otras personas y se comparte con sinceridad sus necesidades, sus inquietudes, sus aspiraciones, sin tener un lazo afectivo con ellas.

PARA REÍR. ¿Por qué los diabéticos no pueden vengarse? Porque la venganza es dulce... ¿De dónde vienen los hamster? De "Hamsterdam"... Eres un fanático de la informática, ¿verdad? Sí... mouse o menos... Oye, ¿cuál es tu plato favorito? Pues el hondo, porque cabe más comida... ¿Qué le dice un gusano a otro? Me voy a dar la vuelta a la manzana... ¿Cuáles eran los personajes de dibujos animados favoritos del capitán del Titanic? Timón y Pumba... ¿Qué hace un pez mago? Nada por aquí, nada por allá.

Una aldea para ser mejores



Por: **Dainarys Campos Montesino**

Las plataformas digitales han ido, poco a poco, inundando la vida de los seres humanos. Su alcance es inimaginable, al punto de convertirse, para muchos, en parte esencial de la vida diaria.

La inmediatez de las redes sociales ha destronado a las vías convencionales de información y comunicación; la presencia virtual de millones de personas en un mismo sitio, aunque físicamente estén en puntos distantes del planeta, convierten al mundo en una aldea global, como dijera Marshall McLuhan.

Para algunos, el espacio es simplemente un balcón desde donde se asoman a cada rato para “enterarse” de lo que pasa; otros lo ven como mero entretenimiento, uno tan adictivo como los videojuegos que atrapan a las nuevas generaciones; mientras que, para muchos, las redes sociales son estratégicas herramientas de trabajo.

Son como el papel, pero en versión digital: aguantan todo lo que le pongan, y mucho más. Te encuentras de todo en las distintas plataformas y, desafortunadamente, abunda el morbo, la falsedad, la mentira, la falta de privacidad y de respeto a los principios éticos que nos distinguen como seres humanos y sociales.

Pero no todo es malo ni en blanco y negro. Hay muchos matices que vislumbran esperanza, que demuestran que en medio de tanta contaminación se logran cosas buenas, se ayuda, se transforma, se construye.

Y es que esa inmediatez, esa presencia

virtual sirve de puente para cumplir sueños, curar, alimentar, salvar...

Para quien suscribe, que confieso soy de las que solo se asoma al balcón digital, resulta reconfortante tropezar con esos ejemplos que demuestran que sí se puede hacer un buen uso de las redes sociales, sobre todo, cuando es por un bien común, por un propósito mayor.

Respeto a quien decide pasar la mayor parte de su tiempo frente al celular, y hasta busca la forma de ganarse la vida, honradamente, generando contenidos. Sin embargo, admiro a quien con esa habilidad de ser influencer tiene un impacto superior.

Celebro ese poder de convocatoria que suma a cientos de personas que aportan, al menos un centavo, para que una abuela y su nieta tengan una vivienda digna; a que un anciano solo y con problemas mentales reciba medicamentos, comida, ropa, incluso, compañía para ir al médico; a que se encuentre a una persona desaparecida de su hogar o se devuelva una mascota extraviada.

Existen ejemplos de redes de ayuda o colaboración desinteresada en varias provincias del país, hechos que conmueven, principalmente, cuando notas que se hace de corazón, desde aquí o desde allá, desde la abundancia o lo poco que se tiene.

Es sorprendente como, amén de la diversidad de pensamientos, lugares de residencia o sector social, mucha gente prefiere hacer por los demás, en vez de dedicar tiempo a juzgar, a criticar, a herir. En ese instante, lo único que importa es brindar apoyo, por mínimo que sea.

Y ese es un gran punto a favor de las redes sociales: esa capacidad de unión con el propósito exclusivo de ayudar, de transformar duras realidades, de hacer feliz a un niño o de intentar sanarlo, de aliviar el pesar de una anciana que no tiene techo seguro y no le alcanza la jubilación para comer, de compartir un medicamento en medio de tanta escasez, en contraposición a esos que los comercializan a precios desenfrenados.

Historias hay bastantes, ahí están de

trás de un click. Por supuesto, están aquellos que en nombre de la solidaridad y disfrazados de buenos samaritanos esconden segundas intenciones, sobre todo, para volverse virales y cotizar sobre el dolor ajeno. De todo tenemos en la viña del señor, y las redes, como el papel, también aguantan eso.

Según estadísticas recientes, más del 60 por ciento de la población mundial utiliza plataformas digitales. Dicen que una persona promedio pasa, al menos, dos horas y 24 minutos cada día en las redes sociales, y que es una tendencia que va in crescendo.

Más allá de que sirvan como entretenimiento, superación, negocio o interacción social, funcionan como un punto de encuentro ideal para hacer del mundo un lugar mejor, para crear en vez de destruir, para ayudar en vez de desacreditar.

Tal vez sean las plataformas digitales la vía más expedita para sentirnos mejor con nosotros mismos. Tal vez sean la forma más espontánea de llegar a quienes necesitan de una mano salvadora, o por lo menos del aliciente necesario para no sentirse solos, aislados, desprotegidos, olvidados.

La realidad de Cuba hoy es bastante compleja, y a veces ni siquiera nos detenemos a voltear el rostro para mirar a nuestro alrededor. Hay muchas maneras de emplear esas dos horas y 24 minutos frente a una pantalla de celular en medio de tanta contaminación digital. Esa aldea global a la que pertenecemos, también nos permite ser mejores seres humanos.

Deudas al mostrador



Por: **Ariel Torres Amador**

No siempre tenemos las de ganar... bueno, para decirlo más en serio, casi siempre tenemos las de perder si de compras y otros asuntos relativos a estas se habla.

El hecho es que, seguramente usted lo sabe y lo ha experimentado al igual que el escriba, las dificultades que se derivan de algún intento de compra, tanto así como las malas atenciones y las faltas al respeto y a la ética, ya no solo son en el sector estatal.

Sí, por mucho que duela y levante ronchas, el mencionado sector es quien más deudas tiene con nosotros, con sus clientes y sus consumidores. Pero... con todas las letras ya podemos decir, sin temor a equivocarnos, que no es el único que echa por tierra los buenos valores cívicos de nuestra cubanía.

Y tal parecería que —con tantos decretos, normas, medidas e infinidad de actores económicos y demás variaciones en nuestro hoy deprimido sistema mercantil— a nosotros, los consumidores/compradores/clientes nos llegaría una etapa de bonanza en cuanto a mejoras de servicios y atenciones. Pero no.

Contrario a lo que pudiese pensarse —por aquello de las competencias profesionales, y las otras competitividades referidas a precios y preferencias llamados a mejorar criterios y hacer llevaderas las vidas— la suerte se ha echado, pero para peor.

El descalabro subyacente sobre las miras de los bienes y servicios estatales ha descendido también sobre mipymes y demás TCP. La mala atención se ha pegado, se ha transmitido, ha brincado la brecha hacia el sector privado, del que hasta ahora solo se han visto los colmillos.

Coincidirá conmigo, querido lector, en que, igual, usted esperaba que las nuevas empresas funcionaran bien, o que quizás por los “precios asequibles” el trato fuera distinto.

Sin embargo, la realidad es bien distante en la actualidad, pues a modo de mala pasada, nos acentúa que nuestras agonías, entendámonos como consumidores, mutan en los nuevos escenarios, coincidiendo en vulneración de derechos y adulteración y disfraces de deberes.

Sobran los ejemplos de locales privados en los que al comienzo todo era color de rosa, pan y gloria... pero con el tiempo... “lo mismo con lo mismo”, como diríamos en buen cubano.

Paladares y cafés de excelencia, hoy con platos, gramajes y precios incrementados porque sí... sitios en los que los recipientes de papel o envolturas de cortés derivan ya en jabs de nailon —cuando las hay— o en un insípido “si le conviene bien, sino no, no compre. Próximo”.

No hablemos ya de las roturas en equipos, problemas asociados a la falta de electricidad, o a ausencia de materias primas, pues podemos entender los golpes del bloqueo y demás.

No obstante, cierres fortuitos, carteles de “no trabajamos hoy”, cierres antes de hora y cuadros de cajas a destiempo se intercalan entre otros infortunios con “estamos en inventario” u “hoy no brindamos servicio”.

No digo que sean todos los establecimientos, pero sin duda, y quitémonos las camisas, las transformaciones en el sector del Comercio, que para bien debían “servirnos”, a la fecha nos esclavizan tanto o más que sus predecesores.

Y ya se lo dejaba ver a usted entre líneas, amigo lector, el problema del cubano no es que siempre empiece bien... no, es que siempre termina mal. Y, lastimosamente, en el campo que nos ocupa, se perpetúa la cultura del mal servicio, al tiempo que subsisten concepciones de atención erróneas.

Ya le digo, ejemplos se sobran, usted de seguro tendrá para llenar alguna agenda.

Y me pregunto... así como ponemos excelentes reseñas de algunos sitios en las redes sociales y nos etiquetamos con fotos y demás en tales recintos, ¿por qué

también no exponer y compartir con los demás las malas atenciones y servicios pésimos?

Bien cree quien suscribe que ya es hora, igualmente, de volver tendencia lo mal hecho. Exponer o denunciar la mala calidad o las deudas con nosotros, los clientes, sería quizás una forma de tratar de revertir un mal que se augura siniestro.

No es que en lo privado se deba tirar el sofá por la ventana, ya que los “buenos días”, “gracias por su preferencia”, “vuelva pronto” y “estamos para servirle”, de conjunto con un servicio impecable, convierten en maravilloso el más humilde de los lugares. Bien lo sabremos nosotros.

Hagámosles las cosas difíciles, y devolvámosles “el favor” a quienes encuentran justo el “horripilante arte” del mal servicio. Quizás, quien sabe, a lo mejor mañana una mala reseña pueda convertirse en el temor o la quiebra de quienes tienen y extienden hoy extensas deudas al mostrador.

Lo de cederista de corazón es algo que lleva en la sangre

Textos y fotos: Ana María Sabat González

José Luis Leal es un hombre sencillo. Lo vemos andar lento apoyado en su bastón, pero con pasos seguros. Es como si el tiempo, a los 68 años de edad, y la vida no pudieran con su ímpetu, ni con los deseos de trabajar, colaborar y de ser útil.

Esa fue la impresión que nos llevamos de este pinareño que tiene mucha historia que contar. Nació en 1956, y desde muy joven supo incorporarse a las actividades de la naciente Revolución.

El poblado de Alonso de Rojas, en Consolación del Sur, fue el lugar que lo vio crecer. Allí, junto a sus hermanos, en total eran nueve, al cuidado de su mamá, pasó

su infancia.

Nos contó que se criaron en el seno de una familia revolucionaria, en la que muchos integrantes estuvieron presentes en cada momento histórico del país como en la lucha contra bandidos y en misiones en otros países del mundo, y esa influencia tan cercana los formó y los forjó.

Estudió en las escuelas locales, y sus recuerdos lo llevan a hablar de cuando partió a la provincia de Matanzas a graduarse de técnico en Agronomía, después, fue al Servicio Militar en el llamado número 13.

“Luego de recibir entrenamiento, fui instructor de los combatientes que iban para Angola y Etiopía”. Tenía José Luis tan solo unos 18 o 19 años de edad. Más tarde se incorporó a su vida laboral. Los primeros años transcurrieron en el Minint, donde se dedicó a la seguridad personal.

“Trabajé en las embajadas de México, Perú, El Congo, Nigeria y en otras. Custodiábamos la zona, eso se hace a nivel mundial. Ahí estuve como siete u ocho años”.

También laboró por casi 30 años en el Mintur como chofer de taxis, trasladando a los turistas para diferentes lugares del país. Hoy está jubilado, pero a él le parece que no, que aún está integrado.

“Es que me atienden y me quieren mucho. Van a mi casa, saben cualquier problema que yo tenga.”

“Cuento con muchos amigos en mi antiguo trabajo. De alguna forma representé a Transtur Pinar del Río, tanto en el noveno Congreso de los CDR como cuando se nos entregó la bandera 28 de Septiembre, en el año 2018.”

“Para mí Transtur fue una gran oportunidad en mi vida al igual que los CDR”.

DESDE MUY TEMPRANO EN LOS CDR

Indudablemente, José Luis es un apasionado de los Comités de Defensa de la Revolución (CDR), tanto, que junto a las Fuerzas Armadas Revolucionarias los considera el puntal de la Revolución.

“Los Comités... son los que están en la cuadra, y los que dominan quienes son los habitantes de cada lugar, por eso, en aquel momento, se pudo capturar a las bandas contrarrevolucionarias que existían en los distintos sitios del país”.

Comenzó casi de niño en las tareas que por aquel entonces tenía la organización cederista, por el año 1968 fueron sus inicios.

“En ese tiempo, los CDR eran muy bonitos: había círculos de interés y otras iniciativas, era una masa cederista grande. Fidel los creó en 1960, porque existía la contrarrevolución, y es en el Palacio Presidencial donde plantea que había que crear un comité en cada zona y barrio, y realmente cuidaron a nuestro pueblo.”

“Uno vivía en un barrio y sabía quiénes convivían allí, por eso su importancia, porque la Revolución estaba amenazada, y los CDR jugaron su papel.”

“A lo largo de los años he participado en muchas tareas de la organización, lo llevo en la sangre. Para mí es parte de mi vida”.

“En la actualidad, es importante traba-

jar con la juventud, para que ellos se integren a la organización, pues no podemos dejar que desaparezca, hay que revitalizarla, impregnarle ese espíritu entusiasta de los jóvenes y que sean capaces también de ser cuadros.”

“He sido coordinador de zona, presidente, miembro del secretariado municipal por muchos años.”

“Vivimos momentos de los más difíciles de la Revolución, por eso ahora los CDR tienen que seguir el papel que desempeñaron en sus orígenes. Trabajar con las nuevas generaciones, con el barrio, de conjunto con las federadas, con las personas que quieren ayudar y seguir adelante”.

Cuando José Luis vivió cerca del parque Antonio Maceo (Colón), en la ciudad pinareña, en la zona número tres, gracias a su trabajo y al de los demás cederistas resultaron vanguardia nacional.

“Esta zona era un orgullo para la provincia, aquí fue donde nos entregaron la bandera 28 de Septiembre.”

Conservo bien las fotos de ese momento, porque nunca lo olvido”.

Actualmente, reside en la calle Sol, en la zona 55, pero igual, sigue su trabajo como líder cederista, ahora en la esfera de Vigilancia. Al preguntarle sobre cómo es la labor que realizan en el barrio con las personas más vulnerable nos explicó:

“Tengo personas vulnerables, enfermos que ayudamos. Vamos casa por casa, porque solo así sabemos lo que tenemos. Pienso que el dirigente de base que sea bueno debe dominar qué personas tienen problemas económicos y sociales.”

“Cuando hay una situación que es grave, voy a los organismos superiores y lo planteo. Incluso, hace poco un hombre se quedó ciego, lo analizamos, buscamos al trabajador social y lo llevamos a su casa. Ese es el verdadero trabajo del activista de los CDR.”

“Tenemos que trabajar en el tema de la droga, algo que le está haciendo un daño tremendo a la juventud de este país, por eso hacemos barrio debates”. Su preocupación por este tema nos lo planteó varias veces, y es que este hombre es de los que considera que aún se puede hacer más y obtener mejores resultados.

“Existe también un problema social con los que ponen la música alta y cometen otras indisciplinas en los barrios, por lo que pienso que en el aniversario 65 tenemos que desempeñar nuestro papel, apoyados por el Minint”, así expone José sus criterios.

José Luis cree en la dignidad del hombre, en asumir tareas con mucha responsabilidad y en ganarse la confianza de los demás a partir de sus actos y comportamiento. Esa fue la idea que nos llevamos mientras conversábamos.

Es de los que no mira de qué lado se vive mejor, sino la forma de hacer las cosas bien, por eso, al recordar a sus



nietos, piensa igual en todos los jóvenes cubanos. El les inculca el camino a seguir, él correcto, según sus principios.

Su gran reto es trabajar y hacer las cosas mejor, e insiste y asegura que la juventud es el presente y el futuro de la Patria.

Entre las metas que aún tiene se encuentra seguir con su labor en los CDR, y que sus nietos sepan del recorrido de su abuelo, que para ellos sea una gran virtud.

“No pienso en los bienes que pueda tener, sino en lo que pueda hacer, nací y me inculcaron eso, y así soy”.

Para este hombre que se emociona al hablar y que lleva más de 40 años con su esposa Rosa, el amor también tocó un día a la puerta.

“No me enamoré tan joven, fue exactamente cuando estaba en el Minint. Conoció a mi esposa cuando el ciclón Alberto.”

“Ella estaba evacuada en la secundaria 1 200 en la ciudad pinareña, se encontraba allí con su muchachita pequeña, que tenía solo tres meses de nacida. Entonces hablamos y conversamos, y salió la relación”, nos comenta, a la vez que nos dice que la familia ocupa un lugar muy valioso en su vida.

“Su hija mayor va a cumplir 43 años, imagínese que llevamos todo ese tiempo juntos, mi esposa y yo. Tenemos dos hijas más y cinco nietos.”

Así, con sencillez, nos habla de lo que más quiere. “Hemos mantenido esta relación, porque hay personas que son humildes y sencillas y saben comprender y transmitir lo bueno sobre la pareja que tienen, ese es el secreto. A mí siempre me ha gustado ser muy organizado”, confiesa.

Hay hombres que eligen vivir fieles a sus principios, y José Luis es uno de ellos, para él la fidelidad y la justicia son elementales, porque como dijera José Martí: “El honor es la dicha y la fuerza”.

Un proceso de construcción colectiva

*En Pinar del Río se realizarán, durante la consulta del Anteproyecto de Ley Código del Trabajo, un total de 2 197 reuniones, en las que deben participar alrededor de 133 000 trabajadores estatales, los nuevos actores de la economía, así como los no sindicalizados

Texto y fotos de Dorelys Canivell Canal



Consulta del Anteproyecto de Ley Código del Trabajo en la Facultad de Ciencias Sociales y Humanidades, de la Universidad de Pinar del Río Hermanos Saiz Montes de Oca, reunión esta primera de su tipo en la provincia

¿Por qué aprobar un nuevo Código del Trabajo? Se preguntan algunos. ¿Para qué necesitamos una legislación nueva entorno a la actividad laboral? Desde este lunes y hasta el mes de noviembre tendrá lugar la consulta del Anteproyecto de Ley Código del Trabajo en las más de 4 000 organizaciones de base de la CTC, en aras de enriquecer la norma jurídica a tono con las exigencias de los cambios que han existido en los últimos años en el escenario laboral cubano.

Cuba necesita de una norma que caracterice el trabajo en el país, y que otorgue, tanto a empleadores como a trabajadores, más derechos y garantías, tal y como propone el eslogan de la campaña.

La consulta, que al decir de Osnay Miguel Colina Rodríguez, miembro del Comité Central y presidente del Comité Organizador del 22 Congreso, se desarrolla como parte del proceso orgánico de esta cita, es una oportunidad para que la CTC haga acto de presencia en los colectivos estatales y privados con las herramientas jurídicas y el conocimiento que ha dado la amplia difusión del Código.

Ello permitirá, dijo, poder, no solo realizar una consulta sino participar, tener voz y voto en la toma de decisiones, pues serán más de 2 000 000 los trabajadores consultados en unas 50 000 reuniones que se han previsto de manera que todos los criterios, inquietudes y solicitudes de adición, omisión o cambio en el Anteproyecto que se propone queden oportunamente recogidos.

La consulta "piloto" realizada en Pinar del Río para mostrar la metodología a seguir en el proceso fue con los trabajadores de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanidades (FCSH). El doctor y decano Alie Pérez Veliz, sistematizó por qué es necesaria una subrogación (cambiar una ley por otra) del Código de Trabajo.

Precisó que entre los factores que influyen están que la Constitución de la República de Cuba, proclamada el 10 de abril de 2019, regula aspectos relacionados con el derecho de trabajo y la seguridad social, cuyo contenido impacta la legislación laboral vigente en estas materias.

A ello se le suma que la actualización del modelo económico cubano y los Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución, revisados en el Octavo Congreso del PCC, promueven un cambio en las políticas públicas en materia de trabajo y seguridad

social.

Por su parte, la implementación de los programas y proyectos del Macroprograma Desarrollo Humano, Equidad y Justicia Social derivan nuevos conceptos, definiciones, regulaciones en materia de trabajo e importantes modificaciones legislativas, entre otros aspectos.

Otras políticas aprobadas recientemente, también necesitan de un código actualizado, entre ellas, la de Atención a la Niñez, Adolescencias y Juventudes y su Plan de Acción, orientado a la solución de las principales demandas y dificultades para el logro de su desarrollo integral; la Política para la Atención a la Dinámica Demográfica y el Envejecimiento Poblacional y su implementación; el Programa Nacional para el Adelanto de las Mujeres, aprobado mediante el Decreto Presidencial 198, del 20 de febrero de 2021, así como las modificaciones aprobadas por la Ley 141 Código de Procesos, del 28 de octubre de 2021.

A ello agregó el decano que se integran los resultados de un estudio de Derecho Comparado en países como Alemania, Argentina, Colombia, Costa Rica, Chile, El Salvador, España, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Reino Unido Uruguay, Venezuela, China y Vietnam.

Cuba, además, cuenta con una Legislación Laboral envejecida, pues dispone de la Ley No. 116 de 2013 Código de Trabajo, que fue aprobada el 20 de diciembre de 2013, y del Decreto 326 del 12 de junio de 2014.

Influyen en esta necesidad de actualizar la norma los compromisos internacionales contraídos con la Organización Internacional del Trabajo y otros organismos internacionales, contenidos en tratados, convenios, acuerdos, pactos y protocolos, según especificó el profesor.

La dispersión legislativa en materia de trabajo y seguridad social, su desactualización y la falta de integración demandan que el Código sea revisado, en aras de que se parezca más al escenario laboral vigente.

NOVEDADES

Si bien es cierto que el Código es un texto amplio, con una estructura integrada por cuatro libros, 20 títulos, 69 capítulos, 525 artículos, 10 disposiciones especiales, 12 transitorias y seis finales, dispone de una organización de la información que facilita su lectura, la cual se puede hacer también en las plataformas

digitales, incluso, realizar la consulta y enviar sus consideraciones a vuelta de correo.

No obstante, varios medios de prensa, instituciones docentes como la UPR y la CTC han realizado un compendio de aquellos cambios o novedades más relevantes que propone la nueva norma y que a continuación Guerrillero comparte con los lectores:

- El acceso de los trabajadores a la vía judicial una vez agotadas las instancias administrativas.

- Se incorpora el término de personas trabajadoras.

- Reconoce el trabajo autónomo.

- Promoción del trabajo digno.

- Elevar la capacidad jurídica para establecer relaciones laborales de 17 a 18 años.

- Prohíbe el uso de contratos por tiempo determinado en actividades permanentes.

- Se han definido con mayor claridad las prioridades, incluyendo a personas en situación de vulnerabilidad.

- La prohibición del trabajo forzoso.

- Prohibición del empleo infantil.

- Prohibición de toda forma de discriminación, violencia o acoso en el ámbito laboral.

- Ningún empleador podrá condicionar la contratación, permanencia o promoción de una mujer por su estado de embarazo, ni terminar la relación laboral por ese motivo.

- Se perfecciona el derecho a la seguridad y salud en el trabajo.

- Las administraciones podrán determinar el cese laboral de una persona trabajadora por motivos económicos, tecnológicos o estructurales, pero "previa evaluación del órgano colegiado de dirección y de común acuerdo con la organización sindical".

- Se elimina la figura de "trabajador disponible" y la reubicación temporal.

- Los empleadores —excepto los del sector presupuestado— deberán contratar un seguro para proteger los ingresos de sus trabajadores ante interrupciones, ceses, disoluciones o cancelaciones de mipymes, así como suspensiones temporales de la actividad.

- Derecho a la desconexión digital fuera de la jornada de trabajo y el ejercicio de la reversibilidad.

- La administración debe garantizar condiciones seguras en el lugar donde se realiza el trabajo a distancia, mientras que el trabajador pacta el horario con su empleador y tiene derecho a desconectarse fuera de ese tiempo.

- Posibilidad de realizar teletrabajo desde el exterior, siempre que el empleador lo considere pertinente y las condiciones del cargo lo permitan.

- Se descentraliza la ubicación de graduados hacia los gobiernos territoriales.

- Se refrenda la capacitación como un derecho.

- Asignación anticipada de estudiantes de enseñanza Superior y técnicos de nivel Medio.

- Amplía las posibilidades de reclamación por la vía judicial.

- Los conflictos laborales en el sector cuentapropista se resolverán por la vía judicial, mientras que en el sector estatal se mantiene el sistema de órganos de

justicia laboral.

- Se amplía o prorroga el término de permiso para viajar al exterior hasta un año.

- La licencia sin sueldo es un derecho del trabajador y como tal su autorización dejará de ser facultad discrecional de la administración.

- Surge el trabajador autónomo, es un TCP sin subordinados a un empleador y sin otra persona bajo su dependencia.

- Se define en la norma, qué es negligencia.

- Se autoriza una licencia retribuida para el cuidador.

- Se creará una aplicación APK para buscar empleo en las plataformas informáticas.

- Se sustituye el término idoneidad demostrada por el de capacidad demostrada, para la incorporación al empleo.

- Se definen pautas a cumplir por los empleadores para garantizar el acceso, movilidad y desarrollo de las personas en situación de discapacidad.

- Garantías de inclusión de la diversidad y de ajustes razonables para el acceso al empleo, la preparación y promoción, con incentivos fiscales para los empleadores que las cumplan.

- La jornada de trabajo para los que ejercen el pluriempleo no puede exceder de 13 horas diarias, al combinar una jornada completa y una a tiempo parcial sin que exceda cinco horas.

- Establecimiento de la obligatoriedad del pago del seguro por desempleo de los empleadores, (excepto entidades presupuestadas) para proteger los ingresos de los trabajadores ante interrupción laboral.

- El servicio social pasa de tres años en el sector estatal a dos años, que puede ser en el sector estatal o en el no estatal mediante convenio.

- Se incorporan los términos de acoso laboral, acoso sexual y violencia de género como figuras prohibidas en el ámbito laboral.

Colina Rodríguez precisó, al recibir de manos de Rubén Lloga Sixto, secretario de la CTC en la provincia, el compromiso del movimiento sindical en Pinar del Río con motivo del centenario de Fidel, que si las personas leen y estudian el anteproyecto, no se estará haciendo un acto formal, "porque estaríamos apropiándonos de la norma jurídica en la misma vía en la que nos formamos un criterio. Y si logramos que todo trabajador cubano que tenga una opinión, que tenga una propuesta, tenga el espacio para hacerlo, estaremos haciendo caminos juntos. Estaremos garantizando que de verdad sea un amplio proceso de consulta, que los trabajadores tengan una participación activa, propositiva y decisiva".



La ciudad pinareña bajo la lupa de sus historiadores

* Varios investigadores e intelectuales del territorio intercambiaron ideas sobre los desafíos de la urbe, a 158 años de su titulación

Las singularidades históricas de la urbe de Pinar del Río, muy peculiar en el contexto cubano, reunieron otra vez a un grupo de investigadores del territorio en el ya tradicional Taller de la ciudad.

La iniciativa tuvo lugar por vez primera en 1997, cuando cobró fuerza el anhelo de varios intelectuales de contar con un espacio en el que intercambiar ideas en torno a la tierra que nos vio nacer, sus orígenes y evolución.

“Y se acordó, entonces, celebrar el aniversario del título de Ciudad, el 10 de septiembre de 1997, en un pequeño acto en el parque Roberto Amarán. Hemos intentado conservar esa costumbre todos los años”, recuerda Juan Carlos Rodríguez Díaz, historiador de la ciudad, y uno de los estudiosos del territorio que más ha investigado las raíces de la localidad.

Pinar del Río no comparte similitudes con las villas fundacionales cubanas. Aquí, el poblado se fue conformando de modo inexacto: primero, a orillas del río Guamá, y luego, en torno al actual Parque de la Independencia. Rodríguez Díaz habla de “un nudo gordiano de caminos y de una estructura urbana que no se planeó, sino que se fue estructurando irregularmente con un centro histórico que ha sido después disfuncional: la Catedral se ha alejado del centro, una plaza que no tiene cuatro esquinas sino tres y otras singularidades”.

Asimismo, la ausencia de un acta fundacional explica la decisión de tomar como referente el otorgamiento del título de Ciudad a la otrora villa, concedido por Real Orden de la Reina Isabel II, de España, el 10 de septiembre de 1867, cuando ya Pinar del Río tenía una valiosa historia anterior.

“No hay un acto fundacional, tenemos hitos de un proceso, que van desde las mercedaciones del siglo XVI, las del siglo XVII, los asentamientos a orillas del río Guamá, el nombramiento del santo patrono San Rosendo, el primer bautizo, la primera creación de la sede del Gobierno, el primer censo, el traslado de la tenencia de Gobierno, la creación de la jurisdicción, la

creación de la villa en 1859 y la titularidad de la ciudad. Lo inexacto de ese proceso, y también las ausencias historiográficas de fuentes nos han llevado entonces a que jerarquicemos esa última fecha”, acota el historiador.

Sin embargo, la necesidad de prestar atención, además, a esos otros acontecimientos que marcan nuestro pasado y en consecuencia, nuestra identidad, constituyó uno de los reclamos compartidos por los asistentes al taller, que tuvo por sede el Museo Provincial.

Hoy preocupa a los historiadores del territorio, el poco sentido de pertenencia y el desconocimiento de la historia local que se percibe en las nuevas generaciones de pinareños.

“Hay un reclamo de definición de hitos históricos, de identidad, de socializar resultados, de que la historia local sea un arma en la identidad del pinareño. Todo lo que es tradición para nosotros es muy importante, y estos talleres sirven de plataforma para evidenciarlo”, manifestó el también presidente de la Unión Nacional de Historiadores en la provincia.

Varias obras y nombres destacan en la historiografía local de los tiempos pasados. Igualmente, en la actualidad existen referentes teóricos para la enseñanza de los acontecimientos más trascendentales del territorio. De acuerdo con los investigadores reunidos en el taller, el desafío consiste, entonces, en cómo adaptar esos contenidos a los códigos audiovisuales y otros más contemporáneos.

“La historia es ciencia y, al mismo tiempo, una responsabilidad social, por eso nos preocupa cómo vamos a llegar con los programas y planes de estudio a las nuevas generaciones. Sabemos que hay desmotivaciones, hay falta de preparación muchas veces en el personal docente que es nuevo, pero igual hay una estrategia para lograr suplir todas estas cosas: nuevos textos de historia, nuevas maneras de enseñar...”.

“Ahora mismo hay un rebuscamiento familiar con lo de la ascendencia española, y eso ha llevado mucho a reconocernos,



Hoy preocupa a los historiadores del territorio el poco sentido de pertenencia y el desconocimiento de la historia local que se percibe en las nuevas generaciones de pinareños

a descubrir; los jóvenes necesitan, de igual forma, de esa actualización: dónde vivo, quién soy, de dónde vengo, por qué se llama así mi calle... Yo creo que la responsabilidad es enorme y debemos enseñar una historia atractiva, motivadora y que permita, además, conocer y defender esos valores identitarios de generaciones de pinareños que han pasado por esta urbe y han dejado su impronta de alguna manera”, aseveró el experto.

La deteriorada higiene de la ciudad, la importancia de preservar sus tradiciones y los riesgos que corre su patrimonio arquitectónico, también ocuparon espacio en el análisis de los participantes en el encuentro. En la atención a esos asuntos, debiera ser más enfática y sistemática la labor del Consejo Técnico Asesor de la ciudad, que surgiera al calor de las festividades por el aniversario 150 de su titularidad, en 2017.

Al respecto, Juan Carlos Rodríguez declaró a **Guerrillero** que “esa experiencia

del aniversario 150 está en la memoria colectiva y está en las demandas del pueblo, por lo que ya las autoridades del Partido y del Gobierno han comenzado un sistema de reuniones que deben llevar a la activación de ese Consejo Técnico Asesor, en el que no puede faltar ninguna de las entidades que le tributan a la ciudad y ninguna de las instituciones que, de alguna manera, pueden hacer mejor la vida material y espiritual de Pinar del Río. Tenemos que pensar en un Consejo Técnico Asesor que demande y contribuya a que el pueblo cree conciencia de sus motivaciones como ciudad”.

Aunque otras iniciativas de índole artística también agasajaron a la urbe pinareña en días recientes, el Taller de la ciudad destacó por movilizar el pensamiento de pinareños con profundo arraigo y compromiso por la “patria chica”. El debate que allí se suscitó debiera encontrar más espacios y, sobre todo, oídos atentos que puedan traducir los análisis en hechos.

Los 30 de “Cauce” en una exposición



Una exposición que evidencia la trascendencia de la revista Cauce en el panorama artístico y literario de Pinar del Río quedó inaugurada en la sala transitoria del Museo Provincial, en fecha coincidente con el aniversario 158 de la titulación de la ciudad.

La muestra presenta una selección de cubiertas e índices de esa publicación, que ha aglutinado a destacadísimos exponentes de la intelectualidad cubana a lo largo de 30 años.

Luego de la ceremonia inaugural, fundadores del consejo editorial de la revista e integrantes actuales intercambiaron ideas acerca de los valores que han caracterizado cada número entregado al lector.

El escritor y editor Carlos Fuentes recordó en el encuentro el deseo de un grupo de intelectuales de la provincia de contar con una revista propia, anhelo que encontró oídos en el entonces ministro de Cultura, Abel Prieto Jiménez.

Habló, además, del cuidadoso trabajo editorial e investigativo de la publicación,

que dio paso, años después, al surgimiento de la editorial del mismo nombre, con sede en el Comité Provincial de la Uneac.

Nery Carrillo Alonso, una de las fundadoras, precisó que desde sus inicios, Cauce no solo centró la atención en Pinar del Río, sino que también ha mirado al resto del país y al mundo, lo cual le ha permitido atraer a lectores en toda Cuba.

Por su parte, el editor Ulises Cala resaltó los esfuerzos de la revista por conservar su belleza y la profundidad de sus trabajos sobre arte y pensamiento. Asimismo, la llamó una especie de pinacoteca, que atesora la obra de prestigiosos artistas visuales de la provincia.

En tanto, Luis Pérez González, quien también ha integrado el equipo editorial, exhortó a retomar las alianzas de la publicación con entornos académicos y de pensamiento, en los que la revista pueda suscitar polémicas enriquecedoras para la cultura nacional.

Los 30 años de “Cauce” serán celebrados, igualmente, con otras iniciativas contempladas hasta finales de este año.

Voleibol femenino cubano: ¿inició el despegue?

Por: Frank Martínez Rivero (Tomado de Cubadebate)

Para los cubanos amantes del deporte de la malla alta, evocar la historia del voleibol femenino es sumergirse en una memoria colectiva marcada por triunfos y recuerdos imborrables. Las “espectaculares morenas del Caribe”, más que un equipo, se erigieron como símbolo del deporte nacional y orgullo que traspasó fronteras.

Bajo la visión y el liderazgo del gran Eugenio George, arquitecto de aquella hazaña, Cuba no solo conquistó el mundo: lo dominó con autoridad aplastante durante la década de 1990. Los títulos mundiales de Leningrado 1978, Brasil 1994 y Japón 1998 son apenas hitos dentro de una trayectoria coronada por una proeza de proporciones épicas: tres oros olímpicos consecutivos en Barcelona 1992, Atlanta 1996 y Sídney 2000. Una gesta que permanece viva en el imaginario colectivo y parece desafiar los límites de lo posible para las generaciones venideras.

No obstante, desde su última incursión olímpica en Beijing 2008 —donde alcanzaron un digno cuarto puesto— la selección femenina ha transitado por un prolongado y profundo declive. Las causas de estos resultados son múltiples y se entrelazan en una compleja madeja de factores que no constituyen el objetivo de este análisis. Lo innegable es que el equipo que antes disputaba finales mundiales y olímpicas, hoy ni siquiera logra imponerse en el área Centroamericana, una región que antaño se conquistaba, incluso, con plantillas de segunda línea.

La diferencia se acentúa al observar la actualidad del voleibol masculino cubano, el cual, bajo condiciones adversas similares, ha logrado reposicionarse entre la elite mundial de este deporte altamente competitivo, con más de 200 federaciones nacionales, como lo demuestra su reciente y celebrada clasificación a la fase final de la Liga de Naciones de Voleibol (VNL).

Un tenue destello de esperanza llegó



con la actuación en los Juegos Panamericanos Junior de Asunción 2025. El quinto lugar obtenido está lejos de ser un resultado destacado, pero abrió una ventana de optimismo tras el estratégico nombramiento del técnico brasileño Luizomar de Moura, reconocido por sus resultados en la Liga Brasileña de Voleibol, considerada una de las mejores del planeta.

Apenas un mes después de su llegada al banquillo, el equipo afrontó su primera prueba de fuego: el Campeonato Mundial de Voleibol Femenino 2025, con sede, por primera vez, en Tailandia, del 22 de agosto al siete de septiembre. Ubicadas en el exigente grupo B, las caribeñas se enfrentaron a Bélgica, las campeonas olímpicas de Italia y Eslovaquia.

Como antecedente, la última participación de Cuba en un Campeonato Mundial se remonta a 2018, en Japón, donde el equipo concluyó en el lugar 22, su peor desempeño histórico. En la edición de 2022, celebrada en Países Bajos y Polonia, la selección no logró clasificarse.

Aunque el balance en el Mundial de Tailandia fue negativo, dadas las condiciones previas, dejó señales claras de un potencial latente que podría aflorar con

mayor tiempo de trabajo. Ante Bélgica e Italia, las cubanas fueron barridas con marcadores abultados que evidenciaron la amplia brecha técnico-táctica con ese nivel de juego.

Sin embargo, ya eliminadas y libres de presión, frente a Eslovaquia ofrecieron un atisbo de lo que podría ser el futuro. Mostraron una versión mejorada de sí mismas: con una defensa sólida, mayor concentración en los momentos decisivos y, sobre todo, una combatividad que hasta entonces había estado ausente. Tras 14 años sin victorias en campeonatos mundiales, el equipo cubano se alzó con un triunfo ajustado de 3-1 (27-25, 25-21, 22-25, 26-24).

En el plano individual, destacaron figuras que portan sobre sus hombros el peso de la selección: Evilania Martínez Luis, atacadora auxiliar, de 1.85 metros de estatura, fue la más eficiente del conjunto cubano. Finalizó en el puesto 24 entre las mejores anotadoras del torneo en la fase de grupos, con un total de 34 puntos (31 en ataques, tres en bloqueos) y una eficiencia ofensiva del 38,27 por ciento, que la colocó como la única cubana entre las jugadoras más efectivas del certamen.

Por su parte, Dezirett Madan, atacadora opuesta de 22 años y 1.90 metros de estatura, anotó 29 puntos (27 en ataque, uno en bloqueo y uno por servicio). No obstante, su eficiencia ofensiva fue de apenas 28,72 por ciento, y su promedio de 9,67 puntos por juego se sitúa por debajo del estándar internacional exigido para una posición clave como la suya. Laura Suárez aportó 26 puntos (19 en ataques, cinco en bloqueos y dos por servicios), mostrando un rendimiento estable.

A pesar de la breve incursión en el Mundial y de ocupar actualmente el puesto 27 en el ranking de la Federación Internacional de Voleibol (FIVB), lo que evidencia la ardua tarea por delante, se percibe optimismo. El equipo cuenta con talento, juventud y parámetros físicos suficientes para aspirar a regresar al más alto nivel del voleibol. Solo hace falta trabajar con intensidad, las motivaciones abundan.

El camino de reconstrucción será largo y exigente. En los deportes colectivos no existen soluciones mágicas ni resultados inmediatos. El éxito futuro será, únicamente, fruto de un trabajo metódico que permita recuperar las bases formativas capaces de nutrir de talento a los elencos nacionales. En esta titánica empresa, la llegada de un estratega de la talla y experiencia de Luizomar de Moura podría, efectivamente, marcar el tan anhelado punto de inflexión. Integrar la potencia física característica de la escuela cubana con el virtuosismo y dinamismo del voleibol brasileño representa un reto complejo para el avezado técnico.

Su desafío es monumental: no se trata solo de reconstruir un equipo, sino de resucitar una estirpe y una cultura ganadora que alguna vez fue referente indiscutible en el mundo.

Las canchas de voleibol en el planeta extrañan la potencia y la belleza del voleibol femenino cubano. Soñemos en grande: a un año de los Juegos Panamericanos de Lima 2027, el relato podría ser diferente.

Hugo Franco cumplió lo prometido en el Mundial de Tiro con Arco

***Llegó hasta la tercera ronda eliminatoria y se ubicó en el puesto 17 entre los especialistas del recurvo**

Disfrutar la sensación de saberse dueño del mejor desempeño de un cubano en un certamen mundial de tiro con arco es un placer del que podrá ufanarse Hugo Franco.

Viajó miles de kilómetros hasta el otro lado del mundo, exactamente a la ciudad surcoreana de Gwangju, y cumplió lo anunciado: avanzó hasta la tercera ronda eliminatoria y concretó un resultado que no es solo personal... también se inscribe como algo nunca alcanzado por ninguno de sus compatriotas en el arco recurvo.

El pinareño había enviado las primeras señales positivas desde este martes, cuando completó 671 puntos en la doble vuelta a 70 metros, y se situó en el puesto 31 del ordenamiento entre 154 concursantes.

Tal ubicación le deparó comenzar los matches en el moderno Centro Internacional de Tiro con Arco de Gwangju como rival del saudí Mansour Alwi, y el duelo, relativamente fácil, le favoreció 6-0.

Instalado ya entre los mejores 64 del mundo disparó contra el francés Jean-Charles Valladont —doble medallista olímpico y que venía de vencer 7-3 al sueco Kaj Sjöber— y otra vez sus flechas cayeron mejor en la diana: 6-2 fue el marcador definitivo.

Aquí en la Isla, en la noche del martes y mañana del miércoles en la urbe asiática, varios de sus seguidores estaban atentos al partido pactado contra el español Andrés Temiño.

Un hombre de apenas 21 años, pero número 12 del ranking del orbe y con récord personal de 691 puntos que le catapultaron ahora al segundo lugar en la doble vuelta a 70 metros, era un hueso duro de roer.

Un primer set a favor del galo complicaba las aspiraciones, poco después sobrevino un respiro, y el segundo set terminó empatado a un punto; sin embargo, no llegaron las mejores respuestas en el tercero y cuarto, con lo que todos vieron despedirse al capitán de la selección nacional.

Balance adverso de 1-7 dejó marcada la derrota. Un revés que no puede ir cargado de tristeza, pues ubicarse en el puesto 17 de un certamen mundial es una satisfacción con que Hugo regresará a casa.

Nunca antes alguien de la Isla había llegado hasta la tercera ronda a este nivel. El alumno de Reiter Téllez lo hizo en Gwangju y ratificó lo conocido: es el mejor arquero cubano de la actualidad, y tiene todavía muchos otros buenos resultados por firmar.

“Siempre van a quedar detalles, cosas por mejorar, pero estamos muy conten-



tos”, aseguró desde la sede un Reiter que denotaba felicidad, y que disfrutó tanto como Hugo el resultado.

“Técnica y físicamente él está en un momento inmejorable. Nos queda insertarnos más en eventos del mundo, en copas que le permitan codearse con hombres como los que encontró ahora”, consideró

el experimentado preparador.

Por tercer año consecutivo, Hugo logra buenos resultados en justas de primer nivel. En el Campeonato Mundial de Berlín 2023 y los Juegos Olímpicos de París 2024 llegó hasta el segundo partido eliminatorio... ahora lo hizo mejor, y seguramente ya se prometió que en su próxima oportunidad volverá a superarse.

“Voy a seguir aportando, a pesar de todo”

Por Dainarys Campos Montesino
Fotos: Tania Pérez Mollinedo

“Dondequiera que vea un juego de pelota me paro a verlo, eso es lo mío, va en el ADN”. A sus 76 años, cada día baja cuatro pisos para ir a trabajar, a coger sol con los muchachitos que entrena, pues sin el béisbol no puede vivir.

El nombre de Juan Guillermo Díaz Fuerte puede no decir mucho al lector; sin embargo, cuando se habla de la historia de la pelota en Pinar del Río, sería injusto pasar por alto a Charles Díaz.

Atesora tal seudónimo cual trofeo de guerra, de la época en que jugaba en los juveniles y un activista del deporte lo comparó con Charlie Neal, atleta de las Grandes Ligas, al cual se asemejaba en su desempeño en el terreno. Desde ese entonces, dejó de ser Juan Guillermo.

LA ÚNICA OPCIÓN

Aunque nació en Pinar del Río, desde pequeño se fue a vivir a La Habana con sus padres. Allí comenzó a jugar pelota, hasta que siendo adolescente regresó a su tierra.

“Jugué muchas ligas infantiles en la capital, llegué, incluso, a hacer el equipo Cuba juvenil. Era pasión lo que sentía. Recuerdo que una vez me fracturé una pierna y me pusieron un yeso hasta el muslo. No podía caminar. Vivía en el reparto Martí, y al frente había un solar, y cuando mis padres no estaban, en vez de hacer reposo, cogía todas las piedras que había regadas, las ponía en el portal y con un palito me ponía a batear para allí”.

Con 18 años ya estaba en la preselección de Industriales. Un entrenador le pidió que regresara a Pinar, donde iba a poder jugar como regular. La idea de desarrollarse como atleta lo hizo volver a su tierra.

“Después de terminar la secundaria, me habían captado para la España nacional, pero no me fui, porque habían abierto el ‘Fajardo’. Yo no iba a ser ingeniero ni médico, así que ingresé en el ‘67 y me hice profesor de Educación Física, luego me gradué de licenciado y después de máster”.

Charles recuerda que aprendió a jugar todas las posiciones, era bueno al bate, pero quería halar todas las bolas, y eso, reconoce, es un error grande en un bateador.

“Antes de ser jugador de cuadro pitché y hasta catché. Aprendí a jugar al béisbol antes de determinarme por una posición, que es lo que a veces no se hace

hoy en día. Hay muchachos que llegan a los juveniles y ya vienen especializados. En esas categorías no se debe hacer eso. Usted tiene que dominar todas las posiciones. La especialización viene después”.

Charles solo pudo jugar cuatro series nacionales y aquella famosa que se llamó de los 10 millones. Con 23 años se lastimó el brazo y tuvo que tomar la difícil decisión de retirarse del deporte activo.

“Fue difícil, pero no tenía otra opción que seguir en el béisbol, así que empecé de entrenador, primero de Vegueros, y al año siguiente me propusieron dirigir Pinar del Río”.

El nombre del equipo cambió a Forestales. 12 años se mantuvo dirigiendo aquel roster, a la vez que se desempeñaba como jefe técnico de la Comisión Provincial.

“Mientras no había Serie, esa comisión se activaba, íbamos a todos los municipios a captar. De ahí salieron muchas figuras, surgió la Academia Provincial y comenzó el renacer de Pinar del Río. A veces la gente no recuerda eso.”

“Tuvimos series nacionales que, de 99 juegos, solo ganamos 12, éramos un ‘jamón’ para todo el mundo, pero hubo un despertar. Aquella situación cambió con nuevos técnicos, nuevos métodos de trabajo.”

“Muy pocas personas hablan del tema, pero de ahí surgió el gran equipo de Vegueros, de ahí salieron los campeonatos grandes que se ganaron, de esa Academia y de los técnicos que estábamos allí: Cortina, Jorge Fuentes, Osaba, Jorgito Hernández, junto a los más viejos como Lacho, Baró y José Joaquín Pando, quien fue el padre del pitcheo pinareño y quien ayudó mucho a Cortina en su desarrollo.”

“Nos basamos en la experiencia de esas personalidades, hicimos series provinciales muy bonitas, y estuvimos muy cerca de la excelencia, fuimos los reyes del béisbol en Cuba”.

INTERMEDIO

En medio de todo el recorrido de Charles por el mundo de la pelota, hacemos una pausa cuando le pregunto por Omar Linares, entonces recuerda una de las tantas anécdotas de las que se enorgullece:

“Era un niño prodigio. En-

tró a la Eide, en atletismo, con 14 años. Fidel, su padre, me dijo que lo que quería era béisbol y lo pasamos. Con 15 años ya era una estrella, hacía lo que ninguno de los que llevaban tres años podía.”

“Cuando fuimos a hacer los equipos de Vegueros y Forestales, yo planteé que quería a Linares. Para el primero siempre se escogían a los mejores, y para el segundo dejaban a las figuras jóvenes para que se desarrollaran, era como el equipo escuela, el que formó a Julio Romero, a Casanova, a Fernando Hernández....”

“La mayoría de los entrenadores estuvieron en desacuerdo, porque decían que iba a quemar etapas, que estaba estudiando, que iba a tener problemas. Insistí, pues lo había visto jugando y sabía de su talento. Ese chiquito estaba por encima del béisbol en Cuba. Les dije que el problema de la escuela lo resolvía yo, que solo iba a jugar en casa, y así fue como comenzó Linares en series nacionales”.

Entre sus tantas satisfacciones, también está haber sido el primer entrenador de Alexei Ramírez, haber dirigido al equipo de la Isla de la Juventud por cuatro años y haber aportado su experiencia en Italia.

“Cuando terminé con Forestales decidí irme al Pedagógico. Logré hacer un equipo tremendo con Faustino Corrales, José Soto, Luis Alberto Guerra, Pedro Luis Dueñas. Ganamos la primera Universiada del Deporte que se hizo en Cuba, y dirigí por dos años el equipo Cuba universitarios, ganamos dos centroamericanos, uno aquí y otro en Guatemala.”

VIVIR PARA EL BÉISBOL

En su regreso al Inder saboreó cinco títulos de la Liga de Desarrollo como coach de banca, bajo el mando de Urquiola. Luego se fue con



Jorge Fuentes y también ganó. Sin embargo, en la Serie 47 le tocó dirigir:

“No había mánager para el equipo. Reunieron a todos los entrenadores y salió el nombre mío por unanimidad. Dije que no estaba de acuerdo, eso no era lo mío, pero al final acepté. El resultado no fue malo, pero La Isla tuvo un año de ensueño y clasificaron ellos por un juego.”

“Para mí fue una amarga experiencia, no quería dirigir, y al no clasificar me sentí responsable. Tiempo después dirigió Jorge Fuentes y con 45 juegos clasificó. No estaba para mí, no era mi momento y lo sabía”.

Entonces hablamos de sus referentes como entrenadores:

“Tuve dos paradigmas: Juan Ealo de la Herrán, que fue mi profesor en el Fajardo, y también jefe técnico de la Comisión Nacional del equipo Cuba por mucho tiempo. El otro es Ramón Carneado, mánager de Industriales por varios años. Ambos me enseñaron mucho de béisbol. Pero aprendí con todos los entrenadores. Me acercaba, preguntaba y escuchaba también a los árbitros, sobre todo, para conocer y dominar las reglas del béisbol, que son muy difíciles.”

“Hoy los directores de equipos no conocen las reglas a plenitud, tal vez lo básico, pero hay que estudiarlas bien, interpretarlas”.

Irremediablemente hablamos del incidente en que se vio involucrado mientras fungía como comisario técnico de la 63 Serie Nacional. Aquel suceso, en el cual no hizo más que cumplir con su deber, le valió una sanción que hasta hoy le ha dejado un amargo sabor.

“No estuve de acuerdo con ninguna de las sanciones que me impusieron, apelé a todas las instancias. Hace seis meses que escribí al presidente de la Asamblea Nacional, explicando mi caso, aún espero respuesta.”

“Creo que utilizaron mi nombre como punta de lanza. El tiempo de la sanción terminó y aun así me desaparecieron del grupo de comisarios técnicos, me eliminaron de todo. Es como si no existiera”.

Es esa, precisamente, una de las insatisfacciones que lleva consigo este decano del béisbol cubano.

“Lo más duro ha sido el retroceso y ver cómo, debido a quienes dirigen el béisbol en el país, se está apagando algo que ha costado mucho encender. Siento verme excluido de lugares donde puedo aportar todavía”.

¿Qué significa Cortina para Charles Díaz?



Entre sus mayores satisfacciones están los títulos ganados con equipos universitarios

“Es mi hermano, a uno biológicamente le toca una familia, pero sentimentalmente, socialmente, llegas a tener otra. Él es mi familia, venimos juntos desde el Fajardo. Tenemos muchas discrepancias, discutimos bastante, pero en las cosas básicas, de principios, coincidimos.”

¿Qué cree del béisbol actualmente en Cuba?

“El éxodo de atletas ya no es en las categorías grandes. Se están llevando muchachos de las menores. Aparte del bloque, la falta de recursos, implementos y la mala calidad de los terrenos, las condiciones para la base no están creadas. La Serie Nacional hoy da ganas de llorar. Ves a un atleta medio que es una estrella, y es por el bajo nivel que hay.”

“Lo otro es que los entrenadores no se parecen a los de antaño, y los que dirigen el deporte tampoco tienen los conocimientos necesarios, ni siquiera intentan rodearse de los que saben. Todo es por conveniencia”.

¿El jugador que más admira en la actualidad?

“Sin lugar a dudas Frederick Cepeda. No solo por su calidad y talento como jugador, sino por la grandeza que tiene como persona, una calidad humana que está por encima de todo. Te lo digo sin dudar. El no tiene comparación”.

¿El mejor mánager?

“Ramón Carneado. Para mí no ha surgido un mánager como ese”.

A Charles lo encontró la jubilación, pero permanece cerca de lo único que sabe hacer.

“Me pidieron ayuda para integrar una comisión municipal como jefe técnico. Estamos tratando de levantar el beisbol infantil en el municipio.”

“Soy mal carpintero y peor albañil. Lo que sé hacer es esto. No me concibo sin la pelota. A pesar del lugar donde esté y de todo lo que haya sucedido, voy a seguir aportando”.

guerrillero
ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PCC EN PINAR DEL RÍO

FUNDADO EL 6 DE JULIO DE 1969

Director: Ernesto Osorio Roque
Subdirectora Informativa: Daima Cardoso Valdés
Subdirector Económico: Fermín Sánchez Bustamante
Correcciones: Idalma Menéndez Febles
Corrector de Estilo: Luis Pérez González
Realización y Diseño: Tania Pérez Mollinedo

Teléfonos: 48754548 / 48754549 / 48752623
48752678 / 48752003 / 48753655 / 48778389
Dirección: Colón #12, e/ Juan Gualberto Gómez
y Adela Azcuy. Código Postal: 20 100
ISSN - 8604-0459
RNPS 0148
Impreso en Empresa de Periódico
UEB Gráfica de La Habana

www.guerrillero.cu
Periódico Guerrillero
guerrillero_cu
periodicoguerrillero
cip216@guerrillero.cu

SOYGRAF
IMPRESIONES GRÁFICAS